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老农人爱上老农人爱上
精细种地新模式精细种地新模式
■ 本报记者 张梦鹤 本报通讯员 席国成

从农业从农业从农业“““小白小白小白”””到万亩农田到万亩农田到万亩农田“““营养师营养师营养师”””
■ 本报记者 张梦鹤 本报通讯员 彭锦帅 摄 影 赵文岭

夏种正当时，来到沧县福顺家庭
农场，一位妇女正忙着给玉米种子包
衣。烈日当头，炙烤着皮肤，但她一
点儿也不在意，埋头认真干着活。
她，便是农场的“当家人”李平。

“把这些种子都拌好，来场雨有
了墒情，就能直接种到地里，不耽误
事儿。拌种后，苗子少生病，好管
理。”她边忙边说道。

时髦卷发，笑声爽朗，长年与土
地打交道，50多岁的李平却不像个农
家女。但说起来，她与这片土地却交
情匪浅。为了照顾老人和孩子，自从
嫁到沧县大官厅乡赵官村后，她就悉
心摆弄起自家的几亩地，从此，便将
生活的一腔热忱寄托到了农业中。

彼时，赵官村的地里还是枣树的
天下。李平热衷种植，不光悉心管理
家里的1500棵枣树，就连邻居家不种
的枣树，都一并兼顾了。那时，农业
机械化还没有大力普及，每到需要防
病治虫时，全靠脚力在枣林里穿梭着
打药。150米的地头，李平走了一趟
又一趟，从不叫苦喊累。秋收了，看
到邻居家的枣比自家的结得多、长得
好，她比自家丰收还开心。

后来转到大田种植，吃的苦头更
是十个手指都数不清。让她印象最深
的，是小麦越冬前浇冻水的活计。寒
风凛冽，有时在地里一冻就是一天，
一脚泥一脚水地蹚着。干一天活儿，
脱下的泥裤子冻得硬邦邦，都能自己

“站”住。
“别看累，但是看到真打粮食

了，心里那个高兴啊。秋收时睡不着
觉，俺就半夜起来剥棒子，看着一个
个黄黄的大棒子槌，越剥越精神。”
农业对于李平来说，好像不只是一份
事业，更有精神上的满足。

不过李平也坦言，那时候种地，
靠的就是一股“傻”劲儿。辛苦的付
出虽然也有收获，但离过上好日子，
还有一定差距。

“人人都想靠农业致富，可为啥
总是劳而不富？”善于思考的她发现
了问题——采用一家一户的传统耕种
模式，农机、农资成本高，地里的

“落头”不多。
“农业增效的出路在于规模经

营，现在外出打工的人不少，正好把

撂荒土地都整合起来，发展现代农
业。”10多年前，她开始在赵官村流
转土地，率先走上规模生产的道路。
如今，算上赵官村和周边村庄的地
块，种植面积已达400多亩。

发展规模化种植后，李平一边积
极参加现代农业技术及新型职业农民
等培训，开阔视野、转变思路，一边
不断试验好种、好肥，精进管理技
术。

“传统农民，以解决温饱为基
础，并没有把农业作为一份职业。但
职业农民不一样，把农业当作职业，
既要爱农业，又要掌握现代农业生产
技能，还要善于经营管理。”李平深
有感触，“这几年，随着新技术、新
模式的推广，我们太受益了。原来种
地，就是闷着头傻种，春天打完麦
蒿、浇透一水就不管了，收不收的都
看天。后来和市农科院的老师学习，
俺才知道，小麦后期管理也特别重
要，就比如现在普及的‘一喷三防’
技术，通过混配各种药剂，防病虫
害、干热风，每亩地能增产百十斤
呢。”

受益于精细管理技术，福顺家庭
农场的粮食产量总比别家高。不光同
村人对她刮目相看，周边的村民也纷
纷来“取经”，李平逐渐成了小有名
气的农业带头人。

独乐乐不如众乐乐。遇到好的品
种和技术，觉得增收效果不错，李平
还积极推广给有需求的种植户，辐射
了沧县、献县、泊头、河间等诸多地
区。谁家地块遇到啥问题，只要她有
空，驱车几十里前去查看。自己解决
不了的问题，就求助专家，在点滴间
积累农技知识，带动更多人转变管理
思路。

“土里来，泥里去，你一个妇
女，图个啥？”看到李平如此“折
腾”，劝她的人不少。

“俺就是想用实际行动证明，农
业既能挣钱也有发展机会，农民也成
了被向往的职业。别看俺现在已经50
多岁了，但是俺会一直干下去，直到
干不动了为止。”与土地相伴久了，
李平对农业的热爱有增无减，看到国
家政策的扶持力度加大，她对今后的
发展更有信心了。

沿着绿树成荫的运河堤顶路下
坡，走进青县陈嘴乡董家圈村，身心
不由放松下来。环境整洁、道路平
坦，休闲广场上，老人和孩童们悠闲
唠嗑、玩耍，尽是安居乐业的祥和景
象。

“村班子忒给大伙儿办实事儿
了，又是修路、又是建音乐游园的，
谁能想到，活了多半辈子，庄稼人出
门能脚不着泥、车不沾土，干净
啊！”村民薛玉金不由感叹。

“按照出精品、提档次的思路，
今年俺村高标准、高质量推进省级综
合改革示范村项目，投资 200万元，
将村内40余处私搭乱建和破旧土墙全
部拆除，打造 5条精品街道，美化支
渠和坑塘，打造一街一景。到时候，
咱村再办采摘节，不光地里的葡萄有
吃头，村里的美景也有看头。”村党
支部书记董辉笑着说。

“这还不叫完。除了村里大变
样，俺村葡萄产业也有新动作——今
年我们要重点用好、用活 100万元上
级资金，流转 50亩土地，搭建 25个
葡萄冷棚，让葡萄产业发展再上一个
台阶。”董辉说，既然当了村干部，
就得为村民办实事，为党旗增光辉。

董家圈村位于大运河西侧，别看
村里仅有 800亩地，但葡萄种植面积
达 500 亩，是远近闻名的特色种植
村。

董家圈村的特色葡萄产业起步于
上世纪 80年代初。“俺村靠近运河，
也有支渠流经，灌溉方便，而且多沙
土地，适合种瓜果蔬菜。那时候，大
伙儿想多挣个钱，觉得种葡萄合适，
能供给酒厂酿酒还能卖鲜果，没想
到，这一种就是几十年。”董辉说，
随着种植技术不断完善，加之先天的
水土优势，葡萄种植逐渐成为村民们
打开致富门的“金钥匙”。

“每到葡萄的销售旺季，大棚
里、道路旁，处处都是香甜味儿。除
了咱沧州本地的商户，天津、北京的
也都上俺们这来拉葡萄。”虽然尚未
到采摘季，董辉已然期待不已。

为了擦亮“董圈葡萄”这块金
字招牌，董家圈村在 2014年成立了
专业合作社，注册了“董圈”品
牌。合作社统一管理，肥料也统一
采购，这样一来，葡萄的品质提高
了，种植成本也降低了。同时，还
定期邀请技术专家前来指导，广泛
联系批发商统一收购，让增收致富
的路子越走越宽。

围绕葡萄经济，董家圈村还带领
村民试种大棚葡萄，实现错季上市，
进一步增加收入。近几年，还举办葡
萄采摘节，线上线下积极拓宽销售渠
道，吸引越来越多的游客前来体验采
摘乐趣，逐步由传统农业向观光农
业、设施农业、品牌农业转变。

“运河晨霁映田园，满嘴清香比
蜜甜。串串珍珠迎远客，董家父老笑
开颜。”这首小诗，就是董家圈葡萄
园的真实写照。

“俺两口子种了二亩半葡萄，一
年收入 3万多元。有的一户年收入超
过10万元，吃花不愁，样样都有。现
在真是环境美，生活甜！”说起现在
的好日子，正在疏果的董瑞发、姚秀
玲夫妇不住感叹。

“咱董家圈的葡萄有市场、有品
质，只要用心经营，收入不是问
题。”村民徐梅几年前在公婆手上接
过已经种了20多年的葡萄地，同样感
受颇深。经过努力，她把葡萄地打理
得井井有条，凭借着高品质、好信誉
赢得了周边消费者的一致好评。这两
年，还拓展了电商销售渠道，亩收益
达两万多元。

“今年，俺们还要继续与河北农
业大学对接合作，学习更多先进种植
技术，将冷棚葡萄管理好，探索村集
体和个人双增收的道路。秋后，我们
还想再流转一些地，试种更多葡萄新
品种，壮大甜蜜致富队伍。”董辉满
是憧憬。

老牌老牌““葡萄村葡萄村””
““甜蜜甜蜜””奔富路奔富路

■ 本报记者 张梦鹤 本报通讯员 韩中清 陈四雄 赵志忠

一个视频
一份坚持

“大家好，今天是4月3号，我来
到了献县小平王乡的一个农场。农场
小麦局部片状发黄，这是秸秆还田后
局部播种过浅，导致小麦冻害严重造
成的苗黄、苗弱。这种情况可以喷洒
一些芸苔素、磷酸二氢钾、氨基酸水
溶肥等营养剂……”

“大家好，今天是 4月 24号，我
来到了泊头市灌河村的一个农场。小
麦长势非常不错，黝黑墨绿，已经进
入抽穗期。这种情况先不用着急一喷
三防，因为穗还没有出齐，现在喷
洒，起不到预防赤霉病的效果，等到
穗出齐，见花打药。”

“大家好，今天是5月8号，我来
到了献县张村乡的一个农场。现在小
麦正处于扬花期，喷洒杀菌剂，能很
好预防小麦赤霉病、白粉病、锈病。
只有科学管理、精准施肥，才能实现
高产稳产。”

……
打开赵政传的视频平台账号，每

天，他都会发布一条“工作日记”。
视频中，他眼神炯亮、思路清晰，说
起农业种植，滔滔不绝。视频内容也
十分丰富，有时，是为农户解决种植
难题的忙碌身影，有时，是提醒当下
应该进行的管理事项，足迹遍布献
县、泊头、衡水武强等多地的田间。
留言区里，为他点赞的网友不少。

坚持每天发布一条视频，通过网
络平台让更多农户知道自己，是赵政
传成为新农人后养成的习惯。

“发布视频，一是想告诉大家，
别看我大学毕业，但做农业是认真
的，一直在坚持。再就是农户们都有
关于种植的疑问，共性问题就通过视
频统一解答了。这样，农技知识的传
播范围更广、科普效率更高。”赵政
传的想法朴实。

他说，去年刚投入农业生产时，
他也是一个啥都不懂的“小白”。幸
好，网络时代，只要有想学习的决
心，总能在各种平台上找到自己所需
的内容。

“不会的，咱就学。多年的学习
生涯，我最拿手的，就是把好的经
验、做法学到手。”那时，他正是从
一个个农业专家的科普视频中，不断
汲取先进的农技知识。

“用心学、努力记，转过天来，
就上地头找相应的病虫害典型，对照
着实践，看看是不是真是这么回事
儿。慢慢地，经验就积累起来了。”
有时候一遍看不懂，就再问、再学，
无论如何，他都要研究透。

与其他种植户交流，赵政传发
现，虽然从事农业种植多年，但很多
人遇到管理难题，还是不知道如何解
决。“有些是因循守旧，年年按照老
办法。有些则是看着别人干啥就干
啥，根本不结合自己地里的情况。”

被光照亮的人，也想变成光，照
亮更多人。就这样，赵政传开始一边
学习，一边思考、总结，再将知识通
过亲切易懂的语言，用视频深入浅出
地讲出来，带动更多人主动学习农技
知识。

如今，不光每天坚持发布视频成
了赵政传的习惯，不少忠实的农户

“粉丝”也坐等他发布视频，跟进时新
的种植技术和管理办法，通过科学管
理、精准肥药，促进麦田稳产高产。

一个团队
一套方案

说起来，赵政传是一个标准的
“农二代”。他的父母从 1996年就开
始经营农资生意，在献县当地小有名
气。

去年年初，由于父亲突然离世，
放不下家中的母亲和经营多年的农
场、农资门店，赵政传无奈弃“文”
从“农”。他慢慢调整心态，化被动
为主动，琢磨着怎么维系住老客户，
开发新业务。

这时，他的洞察力发挥了作用。
下乡过程中，赵政传感受到，随着土
地规模化经营，种田的大户越来越
多，动辄三五百亩的经营面积，让他
们更渴求高效、稳产的管理模式。

他决定及时“转舵”——打通
“最后一公里”，由做农资转向做农业
技术服务。为了服务到大家的心坎
上，赵政传每天坚持拜访种植户，没
用多长时间，献县百分之七八十的种
田大户就认识了这个努力的后生。

沟通中，他发现，种植上了规模，
有些大户由于精力有限，一些该紧抓的
环节，并没有足够重视。再就是由于缺
乏科技知识，种植既盲目又盲从，导致
投入不少，产出却低于预期。

看到了问题所在，赵政传又行动
起来，在献县范围内独创了一个团队
和一套方案，帮助有需求的人科学种
田。

“一个团队，是我们的两支拌种
队伍。我们在全县率先推出筛、拌一
体化服务，先筛选种子，提高种子的
净度，再进行拌种。”赵政传说，近
年来，小麦土传或种传病害逐年加
重。给小麦拌种，能有效预防及控制
病虫害，为丰收保驾护航。

为了让农户种地更便捷、高效，
拌种队会拉着沉重的筛选机，穿梭于
不同大户间，进行标准化服务。赵政
传的要求更严苛，每到拌种现场，他
都要打开手电照，检查已拌好的种子
有没有白粒。发现一个白粒，就重新
拌一次。精细的服务获得了农户的信
赖，去年，他们的拌种数量接近 50
万公斤。

一套方案，则是赵政传小麦管理
方案。

“小麦管理方案以我的名字命
名，融入了我对农业的理解，和精益
求精的做事态度。农业管理容不得半
点马虎，精准地用药用肥，才能实现
高产稳产。”在他的方案中，第一遍
喷施药剂是在小麦起身期，目的是预
防小麦根腐病、茎基腐病、纹枯病、
除草。第二遍喷施，则是在小麦扬花
初期，主要目的是通过促生长、防干
热风、杀菌、杀虫来防病治虫。

组配这套管理方案，赵政传准备
充足。方案中的药剂，都是他做了大
量实验和对比后选定的。营养剂选择
利用率更高的，杀菌剂在做好预防治
疗的同时还能增产……每一点，都有
考量。他总说，把一个个小的细节做
好，叠加起来才能做好一件事儿。

今年春节后，看到不少麦田因冻
害生了黄苗、弱苗，很是揪心的他还
创新“解冻方案”，帮助农户促进黄
苗、弱苗转壮。

为了让管理方案真正发挥实效，
他还引入了最新款飞防无人机，组建
起自己的作业团队，严控飞防质量。

每天早出晚归，奔走在田间一
线，每次用药，他都详细记录，并坚
持回访，了解用药后有没有效果。好
口碑，在点滴间积累了起来。如今，

经赵政传筛选、搭配的农资，已辐射
了献县数万亩农田，他也因此成了远
近闻名的农田“营养师”。

一个机遇
一份期许

仅一年多的光景，因勤奋刻苦地
钻研，赵政传在献县及周边县市的农
圈迅速崛起。

随着事业上的乘风破浪，赵政传
作为一名大学毕业生投身农业的心
理，也发生了翻天覆地的变化。

采访中，一个细节引人注目。彼
时，他刚刚回到农场帮忙。母亲要去
给客户送农资，他也想跟着熟悉业
务。哪知老人背过身去，哽咽着说：

“你一个大学生，回来干农业，抛头
露面的，行吗？”

赵政传知道，这是妈妈的爱护，
怕人家指指点点，让他心里不好受。

“没事儿，咱干的是正当买卖，
靠自己的双手挣钱，干农业不丢
人。”赵政传好言安慰道，由此迈出
了第一步。

如今，再提起干农业的儿子，母
亲已满脸骄傲，逢人便夸：“大学生
种地，就是跟咱老农民不一样。他们
懂得多看、多学，科学管理。”在赵
政传的带动下，她也在视频平台上开
辟账号，将自己的种植经验分享给更
多人。

以前，每天早晨起床后，赵政传
要对着镜子做一番“自我激励”——

“你现在干的，不是丢人的事儿。正
是因为有了你这样的农民，咱乡村发
展才有希望……”现如今，他最喜欢
待在麦田中，感受春华秋实。

赵政传说，能有这样的转变，是

因为他深深感受到了国家对于现代农
业及新农人的鼓励与扶持。这份好机
遇，给了他足够强大的信心。

他印象最深的是 2012年，那时
他 18岁，在献县一中读高二。那一
年，粮食价格不高，伴随着城镇化发
展，不少年轻人外出打工，只有年纪
大的老人舍不得丢地，还留在家里靠
天吃饭。

现如今，随着农业政策的利好，
漫漫黄土地，早已不是当年景。

“土地大面积流转，家庭农场像
雨后春笋般兴起。规模化、集约化、
科学化管理替代了旧的经营方式，生
产效率大幅提高。”赵政传直言，正
是农业现代化的发展，机械化的推广
和普及，大大减轻了劳动强度，有效
提高了生产能力和经济效益。而新理
念、新模式的推行，也让他看到了更
大的发展空间——新农人作为一个职
业，大有可为。

话虽如此，他也没少吃苦。有两
次，大中午烈日当头，他在地头回
访，一抬头眼前一黑，晕倒过去。凭
着残存的意识，用尽全身力气爬到树
荫凉，半天才缓过劲儿来。皮肤被晒
得黝黑又粗糙，与曾经的“白面书
生”相去甚远，也曾让他有些自卑。

但这些苦头，在这明亮的希望面
前，渐渐被忽略不计了。尤其是每每
回访，看到农户因为科学管理，脸上
绽放灿烂笑容的时候，他的心中满是
自豪。

“人生的意义永远在于拓展，而
不是固守。不管我今天是谁，明天以
及今后的每一个日子，我都期待，在
现代农业的发展中，成为更好的自
己。”热烈而坚定、真诚又勇敢，赵
政传还要继续挥洒勤劳的汗水，用心
耕耘在农业一线的每一天。

到达献县正轩家庭农场时到达献县正轩家庭农场时，“，“9090后后””新农人赵政传正忙着颗粒归仓新农人赵政传正忙着颗粒归仓。。

““今年我们农场的小麦亩产达今年我们农场的小麦亩产达600600公斤公斤，，这一季冻害这一季冻害、、干旱等问题不少干旱等问题不少，，能交出这个答卷能交出这个答卷，，我非常满意我非常满意。”。”望着麦望着麦

粒堆成的金色小山粒堆成的金色小山，，赵政传意气风发赵政传意气风发。。

熟悉的人都知道熟悉的人都知道，，这个年轻人这个年轻人，，去年去年33月底才辞去教师的月底才辞去教师的““铁饭碗铁饭碗”。”。投身农业虽刚一年出头投身农业虽刚一年出头，，但他不只让自家但他不只让自家

农场丰收农场丰收，，经他筛选经他筛选、、搭配的农资搭配的农资，，还服务了献县数万亩农田还服务了献县数万亩农田。。

不少人好奇不少人好奇，，赵政传是如何从一个农业赵政传是如何从一个农业““小白小白”，”，快速成长为农户信任的种田能手快速成长为农户信任的种田能手？？答案答案，，就在他从事农业生产就在他从事农业生产

的点滴创新中的点滴创新中——


